

# Emisión de un Código de Trabajo, Punto Básico del Programa Opositor

El Doctor y General Solís interesado vivamente en este asunto

Información recogida en fuente insospechable generalmente bien informada, puso en la tarde del domingo en conocimiento de un reportero eventual de este bisemanario del pueblo y para el pueblo, una noticia que indudablemente reviste gran interés e importancia para el sector

trabajador criollo, muy numeroso, y también muy sufrido y explotado.

La noticia en cuestión, es sobre que en el programa de los Frentes Opositores —a cuya cabeza en Honduras marcha valiente y enhiesto el General y Doctor don Rufino Solís Juárez,— figura en prime-

ra línea la emisión de un Código de Trabajo que garantice al trabajador en todo sentido y el cual se hace ya urgente en nuestro medio. Parece ser, —según la información en cuestión— que los Opositores están vivamente preocupados e interesados porque la situación eviden-

te de injusticia social en que se encuentran los trabajadores nacionales, sea solucionado justicieramente en una próxima administración de gobierno.

En ese Código de urgencia indudable, —y el cual dará a conocer la Oposición en su programa político que en breve presentará a la consideración popular,— se incluye el estudio de las condiciones físicas económicas y morales de los trabajadores hondureños, que casi en su totalidad se encuentran en condiciones más que lamentables.

Es notorio e innegable que la injusticia social urge solucionarla equitativamente en Honduras y para ello, desde ahora los Jefes

Opositores elaboran planes satisfactorios y equívocos. Según se nos informó a este respecto el Código de Trabajo y de garantías sociales, será casi igual que los emitidos por los gobiernos de Nicaragua, Costa Rica y Guatemala.

El trabajador hondureño, efectivamente, debe en un próximo futuro estar salvaguardado de la explotación inmisericorde y para trabajar debe encontrarse con salario justo y en perfectas condiciones físicas y de viviendas.

Sobre este importante asunto del Código de Trabajo, cuyos aspectos más importantes se elaboran, encontrándose en la actual-

## SEMANARIO DE OPOSICION VANGUARDIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS  
ANTE TODO Y  
SOBRE TODO

Director: Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

CONCILIACION  
DEMOCRATICA  
HONDUREÑA

Año II San Pedro Sula, Hond. C. A., Diciembre 6 de 1947 No. 71

Sección Editorial

### Ante la Gran Batalla Cívica

Estamos escasamente a un año de la sucesión presidencial. Esta lucha abarcará muchos aspectos y cuestiones de la vida nacional hondureña. No solo se trata de elegir al próximo presidente, sino ante todo elaborar un programa constructivo, llevarlo a la conciencia nacional y hacer todos los dispositivos necesarios para su feliz ejecución. Esto quiere decir que, en realidad, va a decidirse de una vez y para siempre la trayectoria que seguirá nuestro país en la década venidera.

El año que falta para las elecciones debe ser utilizado activamente en convencer al pueblo de la necesidad imprescindible de presentar un frente unido (Opositorista) contra la dictadura: pues ya ellos (los imposicionistas) nos han dado la muestra lanzando la candidatura del más impopular de los directores del continuismo: Juan Manuel Gálvez, contra viento y marea; se suponía que ellos hecharían mano de cualquier hombre no importándoles un camino su tremendo desprestigio.... Todo esto a fin de simbolizar en un solo candidato su conspiración anti-democrática....

En tales circunstancias es preciso que las fuerzas progresistas se preparen. Está por cumplirse una condición y por cierto la principal; la unificación pronta de todos los elementos que combaten la dictadura.... Ahora tenemos el problema más intrincado; es decir, el candidato que ha de lanzar la oposición; y tengo entendido que ese ciudadano debe tener la virtud de cohesionar o, mejor dicho, de enfilear a todos los partidos de la oposición, sin distinciones de colores....

De una cosa sí debemos estar seguros, que la lucha exigirá una extraordinaria tensión, un esfuerzo poco común, una dirección serena y audaz, prudente y enérgica, una labor incansable entre las masas del pueblo; la realización en suma, de una verdadera cruzada cívica llena de aliento, de fervor patriótico, de sentido de responsabilidad y de eficacia ejecutiva.

II

Queremos decirlo. Al pueblo ya no le atraen ni le convienen los viejos métodos de la politiquería

Pasa a la 4a. Página.

### Informe sobre la Situación Económica de Centro América

Resultado de investigaciones realizadas por una comisión de las Naciones Unidas. Valioso estudio sobre las condiciones de vida imperantes en nuestros pueblos

LAKE SUCCESS, 8 (AP). —Un informe preliminar sobre las condiciones económicas y de algunos países del Caribe, fué presentado anoche ante las Naciones Unidas, por el comité respectivo que discute la creación de una comisión económica para América Latina.

El informe, que consta de ciento noventa y dos páginas, expone los resultados de las investigaciones hechas por una comisión de las Naciones Unidas

en Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica, Panamá, Haití y la República Dominicana, durante el presente año. Llamó la atención sobre sus conclusiones de que "la mayor parte de la prosperidad ha sido absorbida principalmente por el grupo que posee mayores entradas. La población rural continúa con escasos medios de vida, dedicados al uso de arroz, frijol y maíz, obtenidos

laboriosamente del exhausto suelo".

El informe hizo ver que "las actuales condiciones inflacionistas en esos países, no son resultado de las emisiones de grandes cantidades de billetes hechas por los gobiernos para hacer frente a los gastos, sino que han sido causadas en parte por la escasez básica que se vió agravada durante los tiempos de guerra".

Pasa a la 3a. Pág.

### Sensacionales y contundentes declaraciones de nuestro Director, Ingeniero Moisés López M.

Las hizo en las primeras horas de la mañana del lunes a un redactor político de la Oposición

El cuestionario que presentamos a continuación es el que un redactor político de este bisemanario democrático, que lucha contra los asaltantes del Libre Sufragio, presentó en las primeras horas del lunes, a nuestro Director, el contundente editorialista de la sección política de este periódico titulada "En Marcha".

Las manifestaciones del Sr. Ing. Moisés López M., son otra demostración categórica de la valla inexpugnable, de acero y de granito fuerte como roca, que los Frentes Opositores,

opondrán a las fuerzas totalitarias enemigas del pueblo. Son las siguientes:

—La opinión suya con respecto a la compactación de los Frentes Opositores, ¿cuál es?

—Los Frentes Opositores, por el hecho de que persiguen un mismo objetivo, forman una agrupación compacta; la única compactación que hace falta a estos Frentes, es la que realicen sus dirigentes públicamente. Pero entiendo que esta compactación ya está en vías de realizarse; y si aun no lo estuviera, tomando en cuenta

el patriotismo de los dirigentes, de la clase del Dr. y Gral. Solís, Dr. Zúñiga Huete, Ing. Williams, Dr. Zúñiga Medal, Ing. Díaz Chávez, Dr. Santos Pineda, Ingenieros Abraham y Manuel Bueso, Dr. Presentación Centeno y los dirigentes del P. D. R. H. lo mismo que de muchas otras personalidades del pueblo hondureño, es de esperarse que la compactación se llevará a cabo, sin mayores dificultades, y en un futuro inmediato,

Pasa a la 3a. Pág.

# EL DINERO MALDITO

## Sembraron Vientos....

por ALBERTO MASFERRER

**SEMBRARON VIENTOS....**  
Y cosecharon tempestades.  
Nunca el verbo del hombre halló y dijo palabras más exactas que estas del Evangelio: el destino del hombre y de las naciones está vinoulado intimamente a ellas, y todo lo que en el Universo puede concebirse como justicia y orden, no es sino que dondequiera que los vientos sean la siembra, las tempestades serán el fruto.

Aquí en nuestro país, nos hemos dedicado con afán a sembrar ebriedad, y ya vamos muy adelantados en constituir un pueblo de enfermos, débiles e impulsivos. Los frutos son varios y abundantes: por de pronto, y no contando sino lo que es visible, tangible y resaltante, ya tenemos el setenta por ciento de los delitos; más del cincuenta por ciento de los huérfanos que acoge el Hospicio, y el cincuenta por ciento de enfermos que van al Hospital.

¿No es verdad que la cosecha es opima?

Como no intento comprar estadísticas ni dictar planes, sino, simplemente, llamar a la conciencia de las gentes y hacerles sentir que lo que se imaginan trabajo lícito y honesto es fraude, ruina y muerte, no entraré a detallar los daños del alcohol, inferidos en el organismo de cada ebrio, ni las enfermedades especiales que origina, ni su estrecha e irrompible conexión con la locura, la epilepsia, la neurastenia y el suicidio.

Ni siquiera me detendré a contemplar este abismo que se llama LA HERENCIA, pues nadie ignora que, individual y socialmente, lo que el ebrio genera es ebriedad, locura, morbosidad en todas formas.

Nación en que abundan los hijos de alcohólicos, está condenada a vivir en el desconcierto, en la vacilación, en la

festinación y en la inconstancia.

Eso que se llama plan, trabajo meditado, seguido ajustado a un método, continuado sereno y firmemente día por día; el hoy enlazado con el mañana y el ayer sirviendo de base al ahora; eso que se llama carácter, misión de un pueblo que conoce sus fuerzas y sabe a donde va, y va a donde quiere; eso que se llama conciencia colectiva, manifestada en un esfuerzo colectivo, orientado, seguro, insistente, y que permite a una nación, sea chica o grande, realizar un fin histórico, jugar un rol en el concierto del mundo,.... eso está vedado a las pseudo-naciones en que el tatur, el ebrio, el mujeriego, el alienado, han infundido virus en la sangre de las multitudes. El rol histórico, la misión noble y fuerte, quiere salud, fuerza, EQUILIBRIO, y éste no radica en la tahurería, en la prostitución ni en la borrachera.

¿Quién leerá en nuestro porvenir?

¿Quién osará afirmar que no está cerca para nosotros la hora del CRÚJIR DE DIEN'TES, la hora en que la paja que no tiene grano, es arrojada al fuego por vana y estorbosa? ¿Y puede haber cosa más triste que desprenderse del árbol de la vida, como fruta verde y magullada que cayó por vicio y no por madurez? ¿Y acaso es necesario ser profeta para advertir que muchos de estos pueblos del Trópico son esa fruta inepta, fruto infeliz de la rama podrida, del tronco hecho carcoma, de la raíz superficial y aguanosa?

En el horizonte se anuncian tempestades; como nunca, Ati' la y Gengiskan preparan sus hordas voraces, y husmean la donde irán a descargar sus

furias. Como nunca, el juicio de Breno se resumirá en la sentencia ¡Ay de los Vencidos! Y a la hora de sonar la trompeta y de estallar el vendaval, esos pueblos misérrimos, llenos de tahures, de falsarios, de usureros, de alcohólicos, desaparecerán aventados por la primera ráfaga. Se irán como hojarasca, como basura enojosa y estorbosa a quien Dios y el Tiempo han tolerado paciente mente, a ver si acaso daban frutos, pero a quienes ya no es posible tolerar ni sufrir.

Por un tiempo, siempre muy dilatado, el Destino y la Naturaleza aguardan a saber si un pueblo es, por fin, capaz de comprender y de emprender el trabajar que de él se espera, la misión a que está llamado. Pero, fatalmente por virtud de leyes supremas, aquel pueblo que no ha sabido comprender, aquel que se evidencia inepto, es condenado a desaparecer, a ceder el puesto a los mejores, a los que HACEN la vida y MERECEAN vivirla.

Para quienes examinan las cosas atentamente; para quienes tienen ojos para ver y oídos para entender, no es imposible adivinar cuál es esa misión particular que el Destino ha señalado a cada pueblo: la posición geográfica, la lengua, el suelo, la raza, el genio nacional, el momento histórico,

nos dan indicios suficientes de cuáles son nuestras capacidades NUESTRA VOCACION, y, por consiguiente, NUESTRO DEBER.

Y una vez penetrados de cuál es la tarea especial que debemos cumplir, no queda sino entregarnos a ella con entera confianza, con esfuerzo incesante, con FIDELIDAD ABSOLUTA.

La fidelidad es todo en la vida: quien la practica como una religión, llega siempre a su fin; porque el tiempo, los sucesos, los hombres y las cosas, se convierten, día por día, minuto por minuto, a su causa; porque hasta los fracasos mismos colaboran con él, enseñándole a rectificar el camino; porque desde las hojas errabundas hasta las estrellas inaccesibles, todo reserva una palabra de aliento y de enseñanza, para susurrarla al oído del hombre o del pueblo que saben ser fieles a su misión, a su vocación, a su deber.

\*\*

Ahora bien, ¿somos fieles nosotros, y a qué somos fieles? Hasta hoy, nuestra fidelidad es a la rutina, al prurito de mantener los errores que nuestros ignorantes abuelos nos dejaron. Somos fieles a la rutina, al pesimismo, a la pereza mental, al vuelo de murciélagos que nos legaron pobres gentes sin luces ni experiencia. Como ellos jugaron gallos, gallos jugaremos nosotros; como bebieron GUARO, guaro beberemos nosotros; como creían en la política de arterías y fraudes, así la practicaríamos nosotros y como se sentían pequeños, destinados a nada, a ser los últimos, a vivir sin gracia y sin gloria, así nos sentimos nosotros. He ahí nuestra fidelidad: somos fieles a la desunión, a la discordia, al sanchismo, a las casas sin aire, a los alimentos innutritivos a la tahurería, al donjuanismo, a los hijos sin padre, a la pistola y al comadreño. Y más que todo, a beber veneno, a fabricar veneno, a importar veneno, a vender veneno, y a hacer a todos y en toda ocasión con veneno. Así es nuestra fidelidad.

Pero como Dios es fiel así mismo, y no ha de abolir o suspender el Orden Divino para que nacieron de míopes y enfermos se perpetúen y vivan su vida rastrera; como la siembra ha de corresponder a la cosecha; si no cambiamos de ruta, si no adquirimos otro concepto del vivir, por ahí asomarán las tempestades... y de nosotros no quedará ni el recuerdo; ni siquiera el mal olor de nuestros vicios, porque la tempestad se lo llevará dejando sano y limpio el sitio; a gentes más dignas de vivir.

\*\*

Pensad en ello y ved, hermanos, si hemos de continuar sacando del estanco nuestra riqueza, nuestra cultura, nuestro prestigio y nuestro ideal.

### INDICADOR

## VANGUARDIA

Semanario Organó del "Partido Democrático Revolucionario Hondureño".

Director:

Dr. Rodolfo Pastor Zelaya.

Jefe de Redacción:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Administradora:

Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Dr. Gilberto Osorio Contreras Dr. José Antonio Bobadilla, Tulio A. Bueso.

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Revolucionario Hondureño y todas las personas que tengan nuestras ideas y principios

Subscripción mensual L. 0.50  
Número suelto L0.15  
Número atrasado L. 0.

Impreso en la Tip.  
ALMA LATINA

### Sastrería

"La Técnica"  
Para Trajes lo Mejor.

José R. Orellana

Frente al Teatro Hispano

### AVISO

A los Agentes, Suscriptores y Anunciantes suplicamos cancelar recibos atrasados de Vanguardia.

Si quiere tomar un buen trago y ser bien atendido. Con boca deliciosas

VISITE **El Chimborazo** de MOLINITA

EN SAN PEDRO SULA

La Tienda "LA MODA"

De las Señoritas Martínez

Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc. - - -

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables  
Visite "LA MODA" hoy mismo.

FARMACIA PAZ Medicinas frescas

Servicio de Recetario -:- Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

La Criolla

EL MEJOR SURTIDO  
DE VINOS ESPANOLES

Cuando compre calzado. Recuerde que sólo hay uno, el mejor del país. **Calzado Laitano** ya sabe a pié pero con calzado LAITANO. caballero

Suscríbese a "VANGUARDIA"

## Tienda LA POPULAR

DE JUAN A PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar. Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito.

San Pedro Sula, Honduras, C. A.

## El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS  
Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.  
San Pedro Sula, Honduras C. A.



## MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES  
A PRECIOS BAJOS.

## Informe sobre...

Viene de la 1a. Pág.

El informe enumeró como razones por las que "no se emplean los recursos bancarios" los altos tipos de interés, la indisponibilidad de créditos donde se necesitan, los sistemas restrictivos de reserva, las "influencias dominantes que ejercen algunas compañías extranjeras en la producción y expendio de algunos productos agrícolas, en lo que respecta a la colocación de demandas en los bancos locales", y la escasez de maquinarias, equipos y otros materiales, en la postguerra.

El informe hizo las siguientes recomendaciones: "Los programas de suministro de herramientas y equipos agrícolas, que están siendo puestos en práctica por los ministerios de agricultura, bancos centrales y nacionales, deben ser aumentados. Los presupuestos de los ministerios de

agricultura deben ser, asimismo, aumentados para incluir el uso de fertilizantes y facilitar los sistemas de mecanización que se han iniciado en algunos países. Dice: "En bien de la estabilización de la economía doméstica, debería prestarse más atención a la construcción de lugares de almacenaje y elevadores de granos, en los cuales puedan guardarse las cosechas sobrantes para esperar condiciones favorables de venta. Deberían tomarse medidas para establecer créditos agrícolas en aquellos países que carecen de ellos y en otros países de donde se importan. Debería darse alguna consideración a los métodos de distribución de créditos, los cuales dan por resultado sistemas de interés relativamente altos".

El informe añade: "Deberían darse pasos hacia el aumento del presupuesto agrí-

## Sensacionales y Contundentes...

Viene de la 1a. Pág.

obteniéndose como resultado primero, el resurgimiento de un organismo directriz de los frentes oposicionistas.

—¿Cree Ud. en la posibilidad de que el gobierno rectifique en el sentido de dejar al pueblo en plena libertad en el próximo debate electoral?

—Lo creo imposible. El gobierno, prácticamente, está integrado por una sola persona: el Gral. Ca-

la y de las escuelas vocacionales designadas a entrenar personal técnico, tanto para agricultura como para la industria, así como obreros experimentados, que en estas categorías constituyen uno de los problemas comunes de todos los pueblos que han sido estudiados en este informe. No solamente debería aumentarse el número de estudiantes sino que deberían tomarse medidas para asegurar que presten sus conocimientos después, a gobiernos donde los conocimientos que han adquirido, no son de utilidad inmediata para la agricultura del país. Para hacer frente a la escasez de personal administrativo y técnico capacitado en varios ministerios, debería prestarse más atención a los salarios relativamente bajos que se pagan".

Continúa diciendo el informe: "Cierta atención de gran importancia, debería darse a los sistemas que están siendo puestos en práctica ahora con respecto al desarrollo de los recursos industriales del país. De las leyes generales, bajo las cuales cualquiera y todos los que dispongan emprender un trabajo, pueden tener iguales oportunidades, parece preferible seguir la práctica de algunos países de dar privilegios, casi de monopolio a ciertas empresas. Este último sistema puede resultar conveniente, en corto plazo, al país, porque atrae a los capitales tímidos, pero tiene a la larga algunas desventajas por que los privilegios exclusivos de los monopolios originan una tendencia que retarda el desarrollo en los campos de que se trata".

"La necesidad de que se haga cierta planeación central o coordinación, en cada uno de estos países, se hace más evidente mientras la expansión de las actividades económicas conduce a una duplicación de los medios y, en algunos casos, a una verdadera competencia entre varios ministerios del gobierno, en la formulación y realización de ciertos proyectos. En la mayoría de los países existe ya una amplia legislación, pero se necesita inmediatamente que se haga cumplir en mejor forma las leyes existentes, más bien que añadir nuevas leyes a los códigos nacionales".

rias; a él obedecen, por conveniencia personal, los serviles de todo el país, quienes lo tienen engañado en todo sentido, haciéndole creer que el pueblo aclama a Gálvez, por lo que él, no verá la necesidad de rectificar.

—¿Cree Ud. en elecciones libres y honestas?

—Para creer en elecciones libres, tendría que creer en una sana rectificación del gobierno, y ello, ya lo dije, lo creo imposible.

—¿El Partido Nacional Auténtico (llamado así para diferenciarlo de la minoría oficial), y el Partido Liberal, marchan de la mano en esta lucha de redención?

—Es indiscutible que los miembros de estos dos partidos, marchan de la mano, por el hecho de que persiguen un mismo objetivo. Y que marchen completamente unidos, depende de los sentimientos patrióticos y sinceros de los dirigentes de ambos.

—El nacionalismo oficial, en su concepto ¿qué representa como entidad política y cuál es su fuerza cree Ud. en la opinión pública?

—El oficialismo no puede ser considerado como entidad política, puesto que no ha surgido de la opinión ciudadana, como deben surgir los partidos políticos, sino que de las conveniencias de un grupo, apoyadas en la fuerza bruta. Y su fuerza en la opinión pública, se basa en el miedo que han infundido a las masas por medio de métodos, que amoldándolos a los acontecimientos del momento, merecen que se les llame: Comunistas. De esto resulta, que la fuerza con que cuenta el oficialismo en el pueblo, es nula.

—El frente externo del «Rufinismo» o «Solisismo», ¿cree Ud. se encuentra fuerte y compacto, en sus ideales de lucha? Finalmente, ¿qué opina de la política impositora del go-

bierno y sus sistemas de "comprar adeptos"?

—El «Solisismo», es más fuerte de lo que cualquiera pudiera imaginarse; sabemos que los admiradores de Solís, son miembros de los Partidos Nacional y Liberal; partidos, que como he dicho en mis editoriales, se encuentran en la actualidad, en completa desorganización, gracias a que así lo ha exigido la ambición del grupo impositor.

Hay demasiadas razones para que el Solisismo sea fuerte: el General Solís es persona suficientemente capacitada para dirigir cualquier movimiento en pro de los derechos del pueblo, lo mismo que para regir los destinos de la nación. Es hombre que por haber vivido nueve años en Costa Rica, desea que aquí se implante una democracia y progreso igual al de allá...

Resulta que el Solisismo presenta un frente fuerte y compacto; esto quedará comprobado al hacer la organización que habremos de llevar a cabo para entrar en verdadera lucha. Advierto que el solisismo, en todo el país, ya se está preparando para una inmediata organización la cual aseguro que nadie podrá impedir.

Finalmente, sobre la política impositora del gobierno y su sistema de comprar adeptos, opino que es el peor recurso de que pudo echar mano el mundo oficial con el fin de conseguir sus propósitos imposibles. Esa conducta, no es más que la más clara confesión de la debilidad de que es víctima el mundo impositor.

Tomado de  
«Diario del Norte»

**SALON  
PACO**  
A sus Ordenes

**A. Martínez M.**

-:- S U S A S T R E -:-

**Suscríbese** Y ANUNCIE EN VANGUARDIA  
Contribuya de ese modo al implantamiento de una Democracia Efectiva y Eficaz en Honduras. Partido Democrático Hondureño.

*Derechos Reservados*

**Bacardi**

PARA LOS QUE SOLO SE  
CONFORMAN CON LO MEJOR

**LA COLMENA**  
de SERAFIN ROMERO

LE ofrece a Usted toda clase de víveres y abarrotes frescos al por mayor y menor a los precios más bajos de la plaza en el Mercado del Distrito.

VISITELO Y SE CONVENCERA

TELEFONO 207 —:— SAN PEDRO SULA  
Depto de Cortés Honduras, A. C.

**Directorio Profesional**  
DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya  
Mario C. Rivas José Antonio Bobadilla  
Victoriano Echeverry Rodrigo Barahona

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h. Tulio A. Bueso.

INGENIEROS FARMACEUTICO  
Antonio Bográn h. Román Pineda F

ABOGADOS Y NOTARIOS.

Francisco Ruiz Paz Antonio Madrid h.

ARQUITECTOS.  
Antonio Ruiz Paz.

Envíe firmada la CEDULA adjunta

COMO MIEMBRO DEL

Partido Democrático Revolucionario Hondureño

**CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION**

Nombre y apellido.....  
Edad.....  
Residencia y Vecindario.....  
Oficio o Profesión.....  
.....  
Firma del Correligionario

De «Diario de Centro América»  
Nov. 8 1947.

# -: La Política debe ser Económica. -:

## Modernas Orientaciones en los Asuntos del Estado. Sanos Propósitos.

(Concluye.)

Nuestra fuerza vital en el presente y en el futuro está en la Agricultura y en la Industria. El ideal económico de todos los países consiste en producir todo aquello de que son capaces para satisfacer sus necesidades y las de los demás pueblos, y en consumir la menor cantidad de artículos extranjeros.

Los hondureños pueden establecer telares que produzcan los tejidos que necesitamos; talleres para fábrica de loza; molinos para trigo y maíz; colmenas, hortalizas, pequeños rebaños de carneros, y mil fuentes más de riqueza,

que hoy no existen porque, desgraciadamente, casi todo lo que necesitamos viene del extranjero.

Por tal motivo, conscientes de la enorme tarea que nos imponemos, y prosiguiendo los esfuerzos de hombres como Marco Aurelio Soto, Policarpo Bonilla y Miguel Paz Baraona, proponemos a nuestros conciudadanos esta nueva tendencia y el programa a desarrollar con objetivos principalmente económicos.

En la lucha no estaremos en contra de ningún partido, ya que nuestra agrupación no tiene más finalidad que el bienestar y engrandecimiento de Honduras.

Contamos con todos los

esfuerzos de los hombres conscientes de sus elevados deberes para con la Patria, y, especialmente, con la simpatía de la mujer hondureña, que víctima principal de la política de odio y destrucción que ha caracterizado nuestra vida anterior, verá en la realización de nuestras aspiraciones, el principio efectivo de la redención nacional.

Nota de la Redacción:

En el año de 1930, un grupo de ciudadanos de Tegucigalpa, casi todos profesionales, encabezados por el Ing. Rafael Díaz Chávez, organizaron una asociación que llamaron "Liberación Económica", y dieron a la publicidad un folleto que contiene un programa y exposición de propósitos.

De ese folleto hemos

tomado los principios y propósitos de la agrupación.

Han pasado muchos años y los problemas económicos de Honduras siguen como en aquel tiempo. Toca a las generaciones presentes y futuras abordar esos problemas y estudiar, los para buscarles una solución satisfactoria de acuerdo con el desenvolvimiento evolutivo económico y social del momento.

### Emisión..

Viene de la 1a. Pág.

lidad sometidos a detenido estudio por competentes personalidades de México y otros países, trataremos de mantener a nuestros lectores lo mejor informado posible.

Tomado de "Diario del Norte"

Nota de la Redacción:

Uno de los puntos básicos del Programa de acción del Partido Democrático Revolucionario Hondureño es el estudio para la promulgación de un Código de Trabajo que regularice las relaciones entre obreros y patronos; del estudio de las condiciones ambientales y de la comparación con los otros países depende que ese Código de Trabajo sea una realidad de palpante utilidad práctica. De las cinco Repúblicas del Istmo, solamente Honduras carece de Leyes que protejan a las clases laborantes, y, el gobernante que realice una labor de tan urgente necesidad, será el que pondrá la primera piedra en la construcción del edificio de la prosperidad y de la liberación económica.

### Constitución Política de 1924

#### TITULO XX

#### COOPERACION SOCIAL Y TRABAJO

Art. 174. El Estado reglamentará el ahorro obligatorio en los establecimientos de enseñanza, talleres y oficinas públicas, de carácter civil o militar; y protegerá la creación de toda clase de centros de ahorro.

Art. 175. Se establecerá un Centro Técnico denominado Instituto de Reformas Sociales, con las atribuciones y deberes siguientes:

1º Armonizar las relaciones entre el capital y el trabajo.

2º Promover y estimular la fundación de sociedades cooperativas de producción, ahorro, consumo y crédito;

construcción de casas baratas e higiénicas, así como el establecimiento de seguros contra accidentes y sobre la vida y creación de asilos para indigentes.

3º Las demás que, como las de sanidad y otras que sean compatibles con los fines de este Título, se establezcan en una ley especial.

Art. 176 La Jornada máxima obligatoria de trabajo

asalarado será de ocho horas diarias. Por cada seis días de trabajo habrá uno de descanso. Una ley sobre accidentes del trabajo establecerá las responsabilidades del patrono y las condiciones en que se harán efectivas.

Art. 177. El trabajo de las mujeres, y el de los hombres menores de catorce años, merecerá protección especial. Una ley deberá reglamentarlos.

### Páginas de un Diario

Por la reproducción: OSCAR A. FLORES.

JULIO

Lunes 14

—[14 de Julio.—1789.—Fecha gloriosa en los anales de la historia moderna. Toma de la Bastilla.—La Convención.—Marat, Robespierre, Dantón.—Primero el pueblo de París y enseguida todo el pueblo de Francia se enciende el noble patriotismo al calor de la lumbre revolucionaria.—Se desrumba el Estado feudal, se hace añicos el "ancien régime" y surge vigoroso el Estado democrático. Advenimiento de la burguesía, al estenarío de la Historia, como clase dominante.—La Revolución, al través de sus más apasionados apóstoles, se inspira en las páginas fulgurantes de "El Contrato Social".—Libertad, Igualdad, Fraternidad... Hermosas palabras que seducen el alma generosa de las masas pero que al tratar de llevarlas al terreno de las realidades sociales suenan a hueco, pues todavía hoy, dentro de la sociedad burguesa, la Fraternidad sigue siendo una utopía, la Igualdad un mito, la Libertad una farsa.

La gran Revolución al guillotinar a Luis Capeto pretendió haber descabezado la tiranía, declarando el culto a la Diosa Razon y el imperio de la Democracia—[Ilusiones!—Porque seguimos lo mismo o peor que antes de la aurora del 89.—En lo económico, en lo social. Basta dirigir una mirada sobre el panorama de América y observar lo que está sucediendo en algunas parcelas de este Hemisferio que algunos necios llaman pomposamente el "Continente de la Libertad" para comprobar la triste realidad de lo que afirmo—Ninguno de los

Dictadores criollos,—rencorosos, incultos y bárbaros,— es mejor que ninguno de los Luises; ninguno de los regimenes distatoriales de América que han hecho feudos de patrias que merecen ser libres, es mejor que la Francia pre-revolucionaria.—"El Estado soy yo"—decía Luis XV.—"Después de mí, el diluvio" En forma idéntica piensan algunos gobernantes "demócratas" de América aunque carecen de la franqueza necesaria para expresarlo.

Proseguimos en la misma y sólo ha cambiado la frágil envoltura de las cosas.—El Código Penal continúa siendo la ley que sirve para someter a los pobres; el Código Civil, para favorecer a los ricos; el ciudadano que haciendo uso de un derecho denuncia las arbitrariedades de un Dictador paga su audacia en la cárcel o el destierro. La desvergüenza, en política, a pesar de todo el papel gastado en escribir textos de moral sigue siendo una virtud.—La "Razon de Estado", en manos de los despotismos criollos, es la más fuerte de todas las razones. Y ellos llaman "Razon de Estado" al derecho de disponer en su propio beneficio de vidas y haciendas.

Pero somos tan decididamente idiotas y padecemos de una triste resignación tan de año para soportar sobre las espaldas la pesada carga de las tiranías que no creo remoto e improbable el caso de que aún cuando llegáramos a tener la oportunidad de ahorcar a los Dictadores como una merecida sanción a sus crímenes, por generosidad de espíritu o bondad provinciana los dejaríamos viviendo tranquilamente en sus casas en el amable disfrute de sus riquezas amasadas con la sangre y el sudor de los pueblos, esperando hasta que se mueran de viejos o de indigestión.

De "Repertorio de Honduras".

### Ante la..

Viene de la 1a. Pág.

gastada, ni los sistemas burocráticos, ni las adhesiones convencionales (Estilo Gálvez), ni la gritería personalista y faccional, ni el mercantilismo electorero de los acomodaticios. Una campaña que se deslice por esos derroteros —pues no podemos decir encauzarlos— por esos caminos de rutina le haría un gran daño a las fuerzas opositoras y su candidatura. Vamos a enfrentarnos al torrente de la demagogia estulta de la reacción, a la ofensiva rabiosa de los enemigos del pueblo, de la Patria y de la Democracia que cuentan con grandes recursos de toda índole; que son hábiles para engañar a las masas y soliviantarlas. La campaña, por otra parte, se desarrollará en condiciones internacionales sumamente difíciles y en condiciones nacionales peores. Todo esto facilitará las maniobras del adversario y hará más ruda la lucha.

De allí la necesidad de una campaña de gran alcance, profunda, que movilice de verdad al pueblo, que lo agrupe en un haz indestructible al lado de la candidatura progresista.

El pueblo tiene necesidad de una gran conciencia y una fe formidable para hacer frente a sus problemas y rechazar a sus enemigos. Esa conciencia y esa fe hay que crearlas en un combate a muerte con la demagogia conservadora; pero sobre todo en base a un programa claro, de actitudes inconfundibles y de una prédica que tenga su mejor fundamento en la conducta de las fuerzas progresivas y sus dirigentes.

El agrupamiento de las fuerzas decisivas del pueblo en torno a la candidatura opositora, debe tener un sentido inequívoco, que deben entender amigos y enemigos. Cualesquiera que sea el candidato de la oposición, él representará a todas las fuerzas en que se apoya el progreso de la patria, el abanderado de un programa que representará la dignidad y el engrandecimiento de Honduras. El Gai vizmo debe saber que cualquiera que sea nuestro candidato; las fuerzas agrupadas de la Oposición estarán listas para la batalla.

En San Pedro Sula a los veinte y un días del mes de Nov./47.

A-NGEL SOL